

«En estos tiempos, escribir se ha vuelto muy difícil»

Arturo Pérez-Reverte traslada su universo a 'Los perros duros no bailan', una novela policial protagonizada por un mastín

«Por culpa de una legislación muy blanda, el maltrato animal en España sale gratis», asegura el académico

ÁLVARO SOTO

MADRID. Los héroes de las novelas de Arturo Pérez-Reverte (Cartagena, 1951) comparten algunas características: un pasado oscuro, una visión amarga del mundo, la ausencia de cualquier atisbo de idealismo naif, una moral asentada en los propios valores. Ahí están el capitán Alatraste, el espía Lorenzo Falcó y la narcotraficante Teresa Mendoza, 'La Reina del Sur', entre muchos otros. Hasta ahora, todos esos personajes compartían algo más: todos caminaban sobre dos piernas. Pero esto último, sólo esto último, cambia en la nueva novela del escritor. Los nuevos héroes reverteanos tienen cuatro patas.

Pérez-Reverte publica 'Los perros duros no bailan' (Alfaguara), una novela policial en la que traslada su complejo universo humano a la altura de la vista de los perros. «Es una novela canónica que al principio fue divertida de escribir, pero cuando profundicé, se me hizo triste», explica Pérez-Reverte, un amante de los perros que, desde su cuenta de Twitter, se dedica a buscar hogar para los abandonados.

«En España, el maltrato animal sale gratis. Uno puede organizar peleas, torturarlos o quemarlos con un soplete y, como mucho, le caerá un año de cárcel que no va a cumplir y una multa que no va a pagar porque, normalmente, quien hace esto es gente marginal», cuenta el autor, que culpa a las blandas leyes que castigan estos actos. «Es de vergüenza. Los jueces, la Policía y la Guardia Civil quieren investigar, pero saben que por mucho que lo hagan no habrá consecuencias para los culpables, así que hay una cantidad de hijos de la gran puta que se beneficia de que los individuos que están en las Cortes no hagan nada».

El protagonista de 'Los perros duros no bailan' se llama 'Negro', un madero mastín que creció en las peleas y que encontró una nueva vida como guardián, pero que no logra despren-

«La vida me ha ido quitando cosas que amaba o en las que creía. Pero nadie está solo si tiene un perro»

derse de sus recuerdos. 'Negro' tendrá que investigar el secuestro de sus dos amigos Teo y Boris. Alrededor de ellos pululan otros personajes como el culto Agilulfo, la bella Dido o la feminista Margot la Porteña, depositarios de cualidades como la lealtad y la dignidad, resalta el académico. Perros muy humanos que, reconoce Pérez-Reverte, le han servido para saltarse algunas de las barreras de lo políticamente correcto que unos personajes de carne y hueso no le hubieran permitido. Y ahí, avisa el escritor, está uno de los grandes dramas contemporáneos.

«En estos tiempos, escribir se ha vuelto muy difícil porque todo lo que uno dice o publica es susceptible de crear algún conflicto y, por eso, muchos se contienen. Gente como Javier Marías o yo mismo hemos pasado la línea y un tuit o una campaña no nos va a perjudicar, pero hay autores de 20 o 30 años con mucho talento que no se atreven a decir ciertas cosas porque tienen miedo a las malas interpretaciones. Que les tapen la boca es terrible», argumenta Pérez-Reverte.

«La prensa libre, de derechas o de izquierdas, que es una garantía de libertad, está en peligro. Nunca hemos vivido en Occidente un momento así. El día en que los columnistas se callen por miedo a un determinado colectivo o a la censura de las redes sociales, se habrá acabado la libertad. Y por la libertad hay que luchar todos los días. A los jóvenes se les está educando en que tienen derecho a todo, cuando en realidad, el mundo que tenemos es la consecuencia de muchas luchas anteriores. No hay libertad que se haya ganado sin lucha», insiste el autor.

Dice Pérez-Reverte que en una isla desierta le bastarían una buena biblioteca y la compañía de un par de perros. Desde niño ha amado a estos animales y cuando de adolescente leyó 'Jerry de las islas', de Jack London, supo que en algún momento iba a escribir una novela en la que ellos fueran los protagonistas. 'El coloquio de los perros', de Cervantes, y 'El libro de la selva', de Rudyard Kipling, son algunas de las obras que el académico cita como referentes, aunque él ha hecho una novela completamente diferente, con protagonistas cansados y heridos, como el propio Pérez-Reverte. «A los 20 años, yo creía en muchas cosas, en el 'Che', en la revolución. La vida me ha ido quitando cosas que yo amaba o en las que yo creía. Algunos amigos siguen, otros me han fallado. Pero tengo a los perros, que son el animal perfecto, y nadie está solo si tiene un perro».



El escritor Arturo Pérez Reverte, ayer, en Madrid. :: FERNANDO VILLAR / EFE

Bizancio, testigo «orgullosa» de los juegos de poder durante milenios

La historiadora británica Bettany Hughes viaja en el tiempo para narrar la vida de la ciudad turca en 'Estambul. La ciudad de los tres nombres'

D. ROLDÁN

MADRID. Bettany Hughes no se queda con ninguno de los tres nombres. Ni Estambul, ni Constantinopla, ni Bizancio. Ella prefiere la ciudad sin nombre, cuando esa zona del mundo era habitada por pueblos dedicados al comercio y la agricultura. Luego llegaron los griegos y comenzó la historia de una de las ciudades más mestizas del planeta, un verdadero cruce de caminos entre Europa, el Cáucaso, África, Oriente Próximo y Asia. Una ciudad como Estambul a la que no se le ha reconocido el impacto que tie-

nen Roma o Jerusalén. «Los romanos sospechaban de la ciudad. Y más cuando se convierte en la Nueva Roma», explica Hughes, que durante una década ha trabajado en 'Estambul. La ciudad de los tres nombres' (Crítica). Una metrópoli de casi 15 millones de habitantes «orgullosa» de su pasado.

La historiadora británica recuerda cómo durante las protestas en Taksim, en 2013, un joven realizó una curiosa pintada cerca de su hotel, al lado del parque estambulí. «Era 'Estambul, Constantinopla, Bizancio es nuestra'. En el furor del momento, alguien había escrito un grafiti históricamente consciente. Es una ciudad resistente, capaz de mirar a su pasado y a su futuro a la vez», añade Hughes, sobre una ciudad con «asiento de primera fila» en el escenario del poder. Recuerda la escritora que esta misma semana Vladimir Putin y Recep

Tayyip Erdoğan se reunieron para hablar sobre el futuro de Siria. «Todo pasa por Estambul. Había monjes que han viajado hasta China y han dejado allí escritos sobre esta ciudad. Y los chinos, en los primeros años de la Edad Media, ya conocían Estambul», explica sobre la urbe.

Un lugar deseado y cuyos habitantes protagonizaron hechos curiosos, como escribir la historia de los cruzados siendo ellos víctimas. «La historia siempre la escriben los vencedores. Ellos se preguntaban por qué les atacaban cuando también eran cristianos», apunta Hughes, que aborda el libro con pequeños capítulos de la historia de la ciudad, aunque es la época bizantina la que más le gusta a la escritora. «Me parece un momento extraordinario en la historia y me encanta el hecho de que las mujeres fueran tan poderosas en aquel entonces», añade. Mujeres como Eudoxia, esposa de Teodosio II, que tuvo gran influencia en las decisiones políticas. Ya dentro del imperio otomano, destaca Safiye, que fue ofrecida como esclava a Murad III y alcanzó gran poder primero como concubina y después como 'valide sultán' (madre de rey) de Mehmed III.